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Descarta ruptura en MCDescarta ruptura en MC

Verónica DelgadilloVerónica Delgadillo

Lemus se suma al compromiso del Gobierno Federal para sanear el Río Santiago Página 4

La feria del libro más cálida del mundo rompió todos sus récords en 2024. Con Trino Padilla como su nuevo presidente, la FIL 
se prepara para inundar de cultura y literatura a todo Jalisco este 2025.

El Sistema DIF Guadalajara lanzó 
la campaña “Cartitas con Amor”, en la 
que cada uno de los 385 niños, niñas 
y adolescentes que están bajo su cui-
dado, escribió sus deseos navideños 
en una carta, que será entregada a las 
personas interesadas en convertirse 
en “Santa”, brindándoles momentos 
de felicidad a las y los menores en 
situación de vulnerabilidad. 

Los deseos de las y los peque-
ños incluyen regalos materiales, 
como ropa y zapatos. Quienes de-
seen participar deben llenar un 
formulario disponible en redes 
sociales, tras lo cual recibirán los 
datos del menor asignado.

Una FIL sin límitesUna FIL sin límites
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Aldo Méndez Salgado fue designa-
do como nuevo titular de la  Policía Me-
tropolitana, con el voto a favor de las 
y los presidentes municipales del Área 
Metropolitana de Guadalajara. Méndez 

Salgado cuenta con 32 años de expe-
riencia en diversas corporaciones poli-
ciales de Jalisco, incluyendo Zapopan y 
Guadalajara. En la sesión, el gobernador 
de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, desta-

có que la nueva administración buscará 
consolidar una policía de élite enfo-
cada en objetivos específicos y con el 
apoyo de labores 
de inteligencia.

DIF GUADALAJARA BUSCA “SANTAS”
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Policía Metropolitana estrena comisario; va contra los robosPolicía Metropolitana estrena comisario; va contra los robos
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Muestren altura de miras. El tema de la 
recolección de residuos en Guadalajara con-
tinúa en el debate como continúan los cerros 
de basura en las calles de decenas de colonias, 
gracias a la deficiente operación de la empresa 
Caabsa, que tiene las horas contadas en el mu-
nicipio. Precisamente este mediodía la fracción 
edilicia de Morena en el Ayuntamiento tapatío 
ofrecerá una rueda de prensa a propósito del 
tema. En este asunto todos o casi todos han 
mostrado coincidencia en que la concesionaria 
se tiene que ir. Ojalá, por el bien de la ciudad, 
que los regidores de oposición muestren altu-
ra de miras: sí que cuiden y revisen el proceso 
del nuevo modelo que se implementará, pero 
que no se haga de esto un tema para golpear 
políticamente a uno u otro actor. Se vienen días 
complicados y lo menos que necesitan las y los 
tapatíos es que sus autoridades hagan politi-
quería de un asunto tan sensible; esta agenda 
va más allá de perecederas posiciones políticas.

Diputada propone prórroga. Quien anduvo 
en la CdMx, concretamente en una reunión en 
el Congreso de la Unión fue Yussara Canales; 
la diputada local puso sobre la mesa la impor-
tancia de los cruceros en la economía de Puerto 
Vallarta -su municipio-, y el impacto del nuevo 
impuesto de 42 dólares por persona que se pre-
tende implementar en enero de 2025. La legis-
ladora del Verde propuso una prórroga de un 
año para evitar afectar a los cruceristas, quienes 
compran sus boletos con mucha anticipación. 
Parece que el planteamiento les hizo sentido a 
los diputados federales pues mostraron dispo-
sición para considerar la propuesta y elaborar 
un decreto. Por cierto, nos dicen que los más 
contentos fueron los representantes del sector 
de cruceros pues por fin los tomaron en cuenta 
luego de que no habían sido recibidos. 

Se unen CRT y universidades. Desde hace ya 
varios años, el Consejo Regulador del Tequila en 
conjunto con universidades públicas y privadas 
impulsa diplomados, maestrías y cursos, dirigi-
dos a los sectores de la cadena productiva aga-
ve tequila. La UdeG, la UAG, el ITESO, el TEC de 
Monterrey Campus Guadalajara, y la UNIVA, son 
parte de las instituciones educativas con las que 
desde hace varios años trabaja el CRT de la mano. 
Es precisamente la UNIVA pionera en esta alian-
za, pues de desde el 2004 imparte el Diplomado 
en Comercialización del Tequila en los Merca-
dos Internacionales, y este martes egresaron 27 
personas, que durante 120 horas obtuvieron las 
herramientas necesarias para ser capaces de co-
mercializar y exportar Tequila a todo el mundo. 
Sin duda, la profesionalización de los sectores de 
esta cadena productiva hace frente a los retos 
que tiene el Tequila y su materia prima el Agave 
tequilana Weber variedad azul.

PARABÓLICA

LA BASURA SE ACUMULA
La concesión que se le entregó a 

la empresa Caabsa Eagle para la reco-
lección de basura en Guadalajara está 
a punto de vencerse. Acaba el 17 de 
diciembre. Y a menos de una semana 
de que termine esta obligación, por la 
que siguen cobrando todos los días, 
las quejas de los habitantes de la Per-
la Tapatía se incrementan porque los 
camiones de la basura sencillamente 
no circulan; no recogen las toneladas 
de basura que se están acumulando 
en las calles. Dirigentes vecinales de 
colonias como Centro, San Miguel de 
Mezquitán, Moderna, El Santuario o 
Santa Cecilia (nótese la distancia que 
hay entre unas y otras), lamentan la 
falta de atención. En el Ayuntamien-

to de Guadalajara se recibieron sólo 
durante septiembre, más de cinco mil 
quejas ciudadanas, que contrastan 
con las 20 mil que se habían recibi-
do en el año. La autoridad tapatía ya 
espera el resultado del concurso para 
la compra de camiones recolectores.

AHORA, EN EL RUMBO DE TESISTÁN
El nuevo comisario de la Policía 

Vial de Jalisco, Jorge Alberto Arizpe 
García, está en el ojo del huracán 
desde el viernes pasado, cuando se 
empezó a aplicar el operativo de 
Contraflujo en carriles de la Aveni-
da López Mateos. De acuerdo con 
sus palabras, el operativo matutino 
está dando resultados, pero el que 
se aplica por las tardes sigue en ob-
servación y puede ser que hasta lo 
quiten. ¡Pero ya viene la aplicación 
en otra avenida! Ahora se van a la 
Avenida Juan Gil Preciado, es decir 
con dirección a Tesistán, en el Sur de 
Zapopan. Esta vialidad también está 
constantemente colapsada, y Ariz-
pe García ya solicitó un estudio de 
impacto que debe estar listo a más 

tardar mañana viernes. Parece que el 
lunes empieza su aplicación.

SU TEMA: SALUD
La presidenta de la Mesa Directiva 

del Congreso del Estado, la diputada 
Mónica Magaña, ya tiene apartada la 
presidencia de la Comisión de Higie-
ne, Salud Pública y Prevención de las 
Adicciones. Es la comisión legislativa 
que quiere presidir cuando haya ter-
minado su período como presiden-
ta del Congreso, al terminar el mes 
de abril. Debido a que su condición 
de presidenta de la Mesa Directiva 
le impide encabezar una comisión 
legislativa (así lo obliga la Ley Or-
gánica), quien le está “apartando el 
lugar” es el coordinador de los eme-
cistas, José Luis Tostado. Pero el tema 
le atrae tanto que hoy mismo, a las 
10:30 AM, la diputada Magaña en-
cabeza en la sede del Congreso una 
conferencia de prensa para abordar 
el derecho a la salud, enfocándose en 
la prevención de enfermedades del 
riñón y diabetes, además de enfocar-
se en la atención a niños con cáncer.

El culpable es Caabsa Eagle

En numerosas colonias de Gua-
dalajara, muy distantes unas de 
otras, como por ejemplo Santa Ce-
cilia (Oriente de la ciudad) y El San-
tuario (centro histórico), los vecinos 
se quejan de que sencillamente 
nadie recoge la basura. Como no 
se había visto en mucho tiempo, se 
acumulan toneladas de basura en 
las bocacalles y las banquetas.

El culpable es Caabsa Eagle, la 
empresa concesionaria que desde 
hace tres décadas, ha recibido re-
gularmente los pagos millonarios 
del gobierno de Guadalajara para 
encargarse de la recolección y dis-
posición final de la basura.

En el Ayuntamiento tapatío re-
portan que a diario, la empresa está 

dejando de recolectar hasta 200 
toneladas de residuos. Hagamos 
cuentas… ¡mil 400 toneladas en una 
semana!

¿Qué es lo que está pasando? La 
explicación es simple.

La empresa empezó a fallar sis-
temáticamente en la prestación de 
su servicio, pero siempre siguió co-
brando. Cobran por cada kilo de ba-
sura que se reporta en los camiones 
recolectores al llegar y ser pesados 
en los espacios de depósito.

Desde el año 2021, como se 
puede recordar, en el gobierno de 
Guadalajara se tomó la determina-
ción de no renovar la concesión, tal 
como lo habían solicitado los direc-
tivos de Caabsa. Se cumpliría con el 
plazo restante y éste acaba el 17 de 
diciembre de 2024.

Los directivos de la empresa co-
menzaron a hacer presión. Difun-
dieron su versión en redes y ofre-
cieron una realidad alterna, pero no 
pudieron detener los conflictos que 
se generaron con los gobiernos de 
Guadalajara (Pablo Lemus), Tlajo-
mulco (Salvador Zamora) y El Salto 
(Ricardo Santillán). En todas partes 

hubo quejas y molestias de la au-
toridad, que exigió el cumplimien-
to de su obligación fundamental: 
pasar barrio por barrio a llevarse la 
basura que se genera en los domici-
lios particulares.

La historia en Guadalajara ha 
seguido su propio derrotero: la ad-
ministración municipal que enca-
beza Verónica Delgadillo decidió 
emprender un proyecto propio para 
retomar las riendas de este servicio 
y recolectar residuos con camiones 
propios y trabajadores contratados 
por el gobierno tapatío.

Pero a unos días de que acabe su 
contrato, quizá para ejercer presión 
o simplemente porque ya están 
abandonando el tema a su suerte, 
la empresa se desentendió.

¿Quiénes sufren las consecuen-
cias? Los habitantes de la ciudad.

Por ello, mientras la administra-
ción pública prepara la estrategia 
para suplir a los concesionarios 
irresponsables, mientras solicita 
comprensión y paciencia, además 
de solidaridad para generar menos 
basura, el culpable de lo que empe-
zará a sufrirse es Caabsa Eagle.



Jueves 12 de diciembre de 2024 3

Entrevista

La Feria Internacional del Libro 
(FIL) Guadalajara de 2024 será re-
cordada como una de las ediciones 
más afortunadas en su historia, ya 
que se rompieron todos los récords. 
Este año acudieron a la FIL un total 
de 907 mil 300 personas, superando 
el récord de asistencia que se había 
registrado en 2023, cuando acudie-
ron 857 mil 315 lectores. Tan solo la 
FIL Niños registró la participación de 
194 mil 239 pequeñas y pequeños.

“A la FIL ya no le cabe un alfiler. 
Por eso tenemos que pensar y ser 
creativos. En los siguientes años, el 
reto del maestro Trino Padilla y de 
la rectora Karla Planter será lo que 
ya empezaron a explorar este año: 

sacar a la FIL a la calle. El siguiente 
reto es irnos a la calle, irnos al Cen-
tro Cultural, irnos a las escuelas… 
porque en la Expo ya no cabe un 
alfiler”, expresó el rector general 
de la Universidad de Guadalajara, 
Ricardo Villanueva.

Trinidad Padilla López, presi-
dente de la FIL Guadalajara, dijo 
que “esta recuperación es pro-
ducto del trabajo de muchas per-
sonas, en beneficio de las y los 
lectores que han respondido de 
manera inigualable a su cita con 
la Feria Internacional del Libro”.

Además de la gran respuesta 
en cuanto a lectores, se realizaron 
632 presentaciones de libros; se 

contó con la presencia de 2 mil 763 
sellos editoriales, 306 más que el 
año anterior; 64 países estuvieron 
representados con sus editoriales, 

superando la marca de 61 que se 
tenía; participaron 18 mil 100 pro-
fesionales del libro, rompiendo la 
marca anterior de 17 mil 400, y 162 

agentes literarios, 52 más que en 
el registro máximo.

La presencia mediática de la 
FIL también creció. 849 medios de 
comunicación estuvieron presen-
tes en el evento, frente a 504 que 
era el máximo de este rubro, y 2 
mil 714 representantes de prensa, 
superando los 2 mil 113 que se 
contabilizaron en la mejor marca.

“La Feria Internacional del 
Libro es un homenaje perma-
nente a nuestro querido Raúl 
Padilla (…) La alegría es entre-
gar una feria con tanto éxito en 
memoria de Raúl”, expresó Ma-
risol Shulz, directora de la FIL 
Guadalajara, quien adelantó que 
la invitada de honor de la edi-
ción 2025 será Barcelona.

Trinidad Padilla López asu-
me la responsabilidad como 
presidente de la Feria Interna-
cional del Libro de Guadalajara, 
con una nueva visión para im-
pulsar la grandeza del evento y 
llevarlo a otros espacios en los 
que pueda encontrar sinergia 
con los lectores. Su llegada su-
cede en un momento de cam-
bios políticos y administrativos, 
donde tiene claro que este pro-
yecto cultural seguirá siendo 
un referente para tender puen-
tes y celebrar la pluralidad. 

¿CÓMO LE CAYÓ LA NOTICIA 
DE QUE FUE NOMBRADO 
PRESIDENTE DE LA FIL?
Me tomó con sorpresa. El 

rector Ricardo Villanueva y la 
rectora electa, Karla Planter, 
me lo anunciaron unas horas 
antes de que iniciara la feria. 
Me plantearon esa posibilidad 
de retomar la estafeta que dejó 
mi hermano. Es algo que para 
mí es muy simbólico, muy sig-
nificativo. Al mismo tiempo, es 
motivo de un gran compromiso 
para que esta Feria Internacio-
nal del Libro siga siendo lo que 
es y, si se puede más, mejor.

¿QUÉ SELLO DESEA
IMPRIMIRLE A LA FIL?
Partimos del hecho de que 

en esta edición hemos roto 
todos los récords, lo cual es 
fantástico. El recinto donde la 

organizamos cada año ya es 
insuficiente. Ahora el reto será 
llevar la feria a la calle, a otros 
recintos como el Centro Cultu-
ral Universitario, al Paraninfo, 
a la Rambla Cataluña. Ahora 
estamos ideando toda una se-
rie de formatos para ampliar 
la presencia de la feria para 
alcanzar al mayor número de 
personas e inundar de cultura 
y literatura a todo Jalisco. Tam-
bién debemos contemplar la 
posibilidad de que la feria no 
tenga solo actividades durante 
los nueve días que dura, sino 
que haya actividad a lo largo 
de todo el año.

¿CÓMO HACER AÚN MÁS
GRANDE UNA FERIA QUE YA 

ES ASÍ DE ENORME?
No vengo a inventar el agua 

tibia. La Feria Internacional del 
Libro es un proyecto muy con-
solidado. Hay un equipo muy 
sólido, encabezado por Mari-
sol Schulz. Yo me integro a ese 
equipo, aprenderé muchísimo 
del expertise que tienen ellos. 
Los dos pilares internos son FIL 
Literatura y FIL Pensamiento. 
Resulta que FIL Pensamiento 
es coordinado, nada más y nada 
menos, que por la doctora Kar-
la Planter. Naturalmente, habrá 
una sinergia especial entre la 
FIL y la Rectoría.

Venimos de un sexenio con 
ciertas complicaciones polí-

ticas, luego del conflicto con 
el gobierno estatal y también 
con permanentes comentarios 
del expresidente contra la fe-
ria. Desde el punto de vista 
político, ¿cómo será la rela-
ción con los distintos niveles 
de gobierno?

Yo creo que tenemos muy 
buenas expectativas de que 
estas relaciones serán muy 
buenas, tanto con el gobierno 
local como con el gobierno fe-
deral. Hay un puente muy im-
portante tendido, camino que 
está abriendo el rector general 
Ricardo Villanueva con el go-
bierno federal. Antes que nada, 
la Feria es un proyecto cultural, 
que no tiene colores partidis-
tas, que no tiene tintes políti-
cos… es un proyecto cultural, y 
la cultura tiende puentes. Tiene 
todo aquello que se necesita 
para que haya un diálogo que 
sea fructífero, entre distintas 
lenguas, entre distintas cultu-
ras. La pluralidad es un rasgo 
distintivo de la feria.

Si algo tenemos claro es 
que la FIL seguirá siendo una 
casa abierta a todas las expre-
siones, a todas las corrientes de 
pensamiento. Nadie en su sano 
juicio puede estar en contra de 
un foro de estas características. 
Por eso estamos optimistas de 
que será muy buena la relación 
general con los gobiernos de 
todos los niveles.

Rompe la FIL Guadalajara todos los récords

La FIL es un orgullo cultural de Jalisco y 
México, nos puso en el mapa como capital 
cultural de América Latina. Vamos a cuidar 

ese legado con trabajo y dedicación, pero no sólo eso, 
vamos a expandirlo y multiplicarlo.

Trinidad Padilla López
Presidente de la FIL Guadalajara

• Se alcanzaron los mejores números en cantidad de asistentes, se-
guidores en redes sociales, ventas y número de editoriales presentes

“El reto es llevar la FIL a la calle”
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Durante la primera sesión 
ordinaria de la Junta de Go-
bierno de la Policía Metropo-
litana, Aldo Méndez Salgado 
fue favorecido con el voto de 
los alcaldes y alcaldesas del 
Área Metropolitana de Gua-
dalajara (AMG) para asumir la 
titularidad de la corporación, 
en sustitución de Aldo Mon-
jardín Díaz. 

Cabe destacar que Méndez 
Salgado, cuenta con una tra-
yectoria de 32 años de servi-
cio en diferentes corporacio-
nes policiales en el estado y 
en los municipios de Zapopan 
y Guadalajara.

El gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, precisó 
que con la nueva designación 
se apostará por tener una po-
licía de élite, que trabajará en 
objetivos específicos, con apo-
yo de labores de inteligencia. 

Por ello, el mandatario pidió al 
nuevo titular trabajar en con-
junto y con apertura con las y 
los presidentes municipales, 
el Ejército Mexicano y la Guar-
dia Nacional, para así garan-
tizar la seguridad de las y los 
ciudadanos.

En esta primera sesión 
estuvieron presentes las pre-
sidentas municipales de Gua-
dalajara, Verónica Delgadillo; 
María Elena Farías de El Salto; 
Patricia Sánchez de Zapotla-
nejo; Laura Imelda Pérez de 
Tlaquepaque; y Ana Rosa Ver-
gara de Juanacatlán. Asimis-
mo, acudieron los alcaldes de 
Zapopan, Juan José Frangie; de 
Tlajomulco, Gerardo Quirino; 
de Tonalá Sergio Chávez; de 
Ixtlahuacán de los Membrillos, 
Heriberto García; y los titula-
res de la XV Zona Militar y de 
la Guardia Nacional.

Como parte del inicio de 
las acciones para sanear 

el Río Santiago que implemen-
tará la presente administración 
estatal, el gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, recorrió la 
Planta de Tratamiento de Aguas 
Residuales (PTAR) El Ahogado 
en compañía de Claudia Gómez 
Godoy, coordinadora general del 
Proyecto de Restauración y Sa-
neamiento del Río Lerma-San-
tiago del Gobierno Federal.

Durante el evento, Lemus Na-
varro celebró el trabajo conjunto 
y reiteró que Jalisco se suma al 
compromiso de la Federación 
para garantizar el saneamiento 
de las aguas de la cuenca. 

“Te pido comunicarle a la 
presidenta Sheinbaum que el 
Gobierno de Jalisco estará en 
absolutamente toda la disposi-
ción, como también lo han mani-
festado las presidentas y presi-
dentes municipales, de entrarle 
cada uno en el saneamiento en 
la parte que nos toque, y que el 
objetivo va a ser terminar el sa-
neamiento en lo que nos quede 
del sexenio”, expresó Lemus. 

El mandatario estatal preci-
só que la Secretaría de Gestión 

Integral del Agua y la Comisión 
Estatal del Agua serán las de-
pendencias que realicen las ges-
tiones y políticas públicas nece-
sarias para atender la coyuntura.  

“Que verdaderamente cam-
bien, como lo decía la presi-
denta de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos, las con-
diciones de vida para todas las 

personas que viven en todos los 
alrededores del Río Santiago. Lo 
que estoy haciendo es especiali-
zando el tema del agua para no 
revolverlo con la obra pública 
tradicional, la tenemos que es-
pecializar también con ingenie-
ros hídricos que nos ayuden con 
esas obras de infraestructura”, 
indicó Pablo Lemus.

El objetivo central es que se 
sumen los esfuerzos de otras 
entidades y municipios, para ge-
nerar proyectos ejecutivos que 
den lugar a obras en beneficio 
del saneamiento del afluente, 
no sólo en la última parte de la 
cuenca que es la que correspon-
de a Jalisco, sino en todo el río. 

El gobernador de Jalisco refi-

rió que se reforzará la colabora-
ción con la Federación y subrayó 
que en la propuesta del Paquete 
Económico Presupuesto 2025, se 
contemplan acciones de inver-
sión para continuar con la estra-
tegia de saneamiento. 

Por su parte, Ernesto Marro-
quín, secretario de Gestión In-
tegral del Agua, indicó que las 
siguientes acciones estructura-
les identificadas para el sanea-
miento del Río Santiago son la 
construcción de tres PTAR en 
el tramo Ocotlán-Ixtlahuacán, 
colectores en la cuenca El Aho-
gado y El Salto, las PTAR en Río 
Blanco, Oriente y Agua Prieta, así 
como sistemas fotovoltaicos en 
14 PTAR, las cuales represen-
tarán una inversión por más de 
siete mil millones de pesos.

Luz del Carmen Godínez 
González, presidenta de la Co-
misión Estatal de los Derechos 
Humanos (CEDHJ), celebró la co-
laboración del Gobierno Federal, 
destacando que en el 2022 se 
realizó una recomendación que 
sugería la coordinación entre 
ambos gobiernos, con el fin de 
cubrir los requerimientos en fa-
vor de las y los ciudadanos.

Gobierno de Jalisco se compromete 
a sanear el Río Santiago

Aldo Méndez Salgado fue designado como titular de la Policía Metropolitana

LO
CA

L



Jueves 12 de diciembre de 2024 5

Luego de sostener una 
reunión con los re-

presentantes de las cua-
tro cooperativas pesqueras 
de Cajititlán, el presidente 
municipal, Gerardo Quiri-
no Velázquez, afirmó que en 
Tlajomulco la pesca seguirá 
siendo fundamental y un mo-
tor de búsqueda de la región. 
Destacó que luego de doce 
años se ha generado acerca-
miento y diálogo con los 192 
pescadores que integran es-
tas cooperativas de la Laguna 
de Cajititlán, con el objetivo 
de establecer acuerdos y apo-
yos, para trabajar en el sanea-
miento del vaso lacustre.

“Hay un proyecto especí-
fico para la laguna y lo esta-
mos trabajando en una ruta 
que nos permita continuar 
con el saneamiento; más allá 
del propio presupuesto que 
pueda haber en esta bolsa, 

vamos a buscar recurso mu-
nicipal, estatal y federal y de 
dónde podamos tocar puer-
tas para poder continuar con 
el tema del saneamiento de 
la laguna”, resaltó. 

Quirino Velázquez su-
brayó que en Tlajomulco la 
pesca es cultura, tradición, 
turismo y fuente de ingresos 
para muchas familias, por lo 
que continuará el trabajo en 
equipo con el gobierno de 
Jalisco, para establecer pro-
yectos productivos y dispo-
ner de recursos económicos 
para cristalizarlos.

En la reunión, el primer 
edil resaltó el inicio de una 
nueva etapa entre las auto-
ridades locales y las coope-
rativas de pescadores que 
trabajarán juntos para que 
la pesca siga impulsando 
el desarrollo de Cajititlán y 
Tlajomulco.

Con el objetivo de mantener 
la ilusión y llevar alegría a los 385 
niños, niñas y adolescentes que 
el Sistema DIF Guadalajara tie-
ne bajo su cuidado, se anunció la 
campaña “Cartitas con Amor”, don-
de cada uno de los menores escri-
bió lo que desea para Navidad.  

Ana Gabriela Barragán, presi-
denta del Sistema, precisó que el 
objetivo es que cada una de las 
cartitas sea adoptada por alguien. 
Para convertirse en un “Santa”, es 
necesario llenar el formulario, para 
luego recibir un correo con los de-

seos del menor que le sea asigna-
do. Los obsequios pueden ser para 
un bebé de dos meses o bien, para 
un adolescente de 17 años.

“Estas cartitas están llenas 
de deseos que ellos tienen, no 
todas son cosas materiales, pero 
también piden regalitos como 
zapatos, ropa. Son cosas que 
ellos tienen ganas de recibir”, 
precisó la funcionaria. 

Añadió que el link del formu-
lario está disponible en las re-
des sociales, y ahí se puede ele-
gir la cantidad de cartitas que se 

desean adoptar. Cada una tiene 
el nombre, la edad y los deseos 
de los menores.

El DIF Guadalajara recibirá 
las intenciones de las y los ciu-
dadanos hasta el próximo 18 de 
diciembre y los obsequios po-
drán entregarse en las diferen-
tes oficinas del DIF Guadalajara, 
de las 8:00 a las 16:00 horas.

El formulario esta disponible 
en el siguiente enlace: https://
docs.google.com/forms/d/1E-
VERvMblJK7fMwVkxyMy1at4I-
LWMu9b_1BFYoxoRkUc/edit

Quirino se reúne con pescadores de Cajititlán 
para trabajar en el saneamiento de la laguna

DIF Guadalajara busca Santas esta Navidad

La presidenta municipal 
de San Pedro Tlaquepaque, 
Laura Imelda Pérez Segura, 
asistió a la primera reunión 
de la Comisión Ejecutiva 
de Seguridad del Área Me-
tropolitana, donde se acor-
dó fortalecer la seguridad 
en el estado, especialmen-
te en la época decembrina. 
En el acto fue nombrado 
Aldo Méndez como el nue-
vo comisario de la Policía 
Metropolitana.

“Fue la propuesta que 
nos presentó el goberna-
dor, a Aldo Méndez, como 
el principal responsable, así 
que le damos nuestro voto 
de confianza para que pue-
da llevar a cabo la nueva 
estrategia que nos presen-
tarán la primera semana de 
enero, y con ello tener bue-
nos resultados”. 

La munícipe precisó que 
la visión que expuso el go-

bernador Pablo Lemus Na-
varro, está centrada en im-
pulsar la conformación de 
una policía élite, de inteli-
gencia que se ocupe de los 
objetivos específicos de la 
estrategia. Asimismo, Pérez 
Segura expuso que están 
identificadas las colonias 
con focos rojos en el muni-
cipio, donde se establecerán 
operativos para reforzar las 
estrategias de seguridad.

“En el Cerro del Cuatro, 
ahí estamos frecuentemen-
te patrullando en coordina-
ción con la Guardia Nacio-
nal y Sedena. Los operativos 
han sido permanentes, no 
han parado, estamos muy 
agradecidos de que exista 
esta colaboración, porque 
nosotros le apostamos a la 
coordinación y hemos teni-
do muy buena respuesta de 
las fuerzas federales”, preci-
só la alcaldesa.

Otorgan voto de confianza
al nuevo comisario de

la Policía Metropolitana
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En la primera edición del On-
line Learning Rankings 2024 de 
Times Higher Education (THE), 
que mide la calidad y eficacia 
del aprendizaje en línea a nivel 
global, el modelo de educación 
en línea de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), liderado por 
la Dirección de  Universidad Vir-
tual y Aprendizaje Digital para 
toda la Vida (UDGPlus), logró po-
sicionarse en la categoría Plata, 

ubicándose entre las primeras  
25, de más de 100 instituciones 
educativas que participaron en 
esta evaluación. El análisis con-
sideró 17 métricas, agrupadas en 
cuatro pilares fundamentales: 
Recursos, Compromiso, Resulta-
dos y Entorno.

El director de UDGPlus, Car-
los Iván Moreno Arellano, infor-
mó que esta institución, fue la 
que obtuvo mejor puntaje en 

su categoría y destacó especial-
mente en el pilar Compromiso, 
con una puntuación de 69.1

“Esto refleja el compromiso e 
involucramiento de nuestros es-
tudiantes con las plataformas y 
recursos de aprendizaje en línea 
que provee UDGVirtual, como eco-
sistema único para el aprendizaje 
en línea en toda la Red Universita-
ria”, expresó. Añadió que la UdeG 
se compromete a seguir mejoran-

do y adaptando sus estrategias de 
aprendizaje en línea para asegurar 
un entorno educativo de alta cali-
dad, incluyente y accesible.

“Este logro en el Online Lear-
ning Rankings 2024 es un testi-
monio del esfuerzo y la dedicación 
de toda la comunidad universitaria 
para ofrecer una educación de exce-
lencia en el mundo digital”, subrayó. 

En total, fueron revisadas 
120 instituciones de todo el 

mundo y sólo 11 universidades 
lograron categoría Oro, 14 más 
están en Plata y 31 consiguieron 
Bronce, así como otras 64 a las 
que se les otorgó el estatus de 
informantes. En la misma cate-
goría se encuentran institucio-
nes como la Universidad Inter-
nacional de Ciencias Aplicadas 
de Alemania, el Tecnológico de 
Monterrey y la Universidad Au-
tónoma del Estado de México.

María Luisa García Bátiz y 
Tonatiuh Bravo Padilla, 

fueron distinguidos con el Pre-
mio Universitario de Derechos 
Humanos 2024, en una ceremo-
nia en el Paraninfo Enrique Díaz 
de León, organizada por la De-
fensoría de los Derechos Univer-
sitarios (DDU) de la Universidad 
de Guadalajara (UdeG). El recono-
cimiento también fue entregado 
a personalidades e instituciones 
que destacan por su trayectoria 
y por sus contribuciones en la 
promoción y defensa de los dere-
chos humanos.

Este premio busca distin-
guir el trabajo en la promoción, 
difusión, estudio, investigación, 
contribución, fomento, preven-
ción, defensa y protección de los 
derechos humanos, y cuenta con 
cinco categorías: Academia en 
persona física; Academia de ins-
titución; Activismo; Servicio pú-
blico, y Juventudes.

Dante Haro Reyes, titular de 
la DDU y Presidente de la Red 
Iberoamericana de Defensorías 

Universitarias y de la Red de 
Organismos Defensores de De-
rechos Universitarios, recordó 
que la fecha de entrega de este 
galardón coincide con la decla-
ratoria del Día Internacional de 
Derechos Humanos.

“Ante los grandes retos de la 
sociedad, estamos convencidos 
de que la educación superior 
desempeña un papel fundamen-
tal en la construcción de una 
cultura de paz en el país, fomen-
tando el diálogo y el entendi-
miento entre diferentes grupos 
de la sociedad”, destacó.

Por su parte, el vicerrector de 
la UdeG, Héctor Raúl Solis Gadea, 
destacó el trabajo de la DDU en 
la organización de este premio, 
que busca estimular y reconocer 
el esfuerzo que las personas y las 
instituciones realizan en favor de 
los derechos humanos en México.

“En la universidad somos pro-
motores de la civilidad, la paz y 
el entendimiento entre personas, 
por lo que estamos obligadísi-
mos a promover los derechos 

humanos en las aulas y la vida 
cotidiana”, señaló.

En el evento, se entregó el 
premio, en la categoría de Aca-
demia en persona física, a María 
Luisa García Batiz, rectora del 
Centro Universitario de los Valles 
(CUValles), economista, profesora 
e investigadora de temas como 
participación ciudadana y polí-
ticas públicas en torno al am-
biente, desarrollo regional y po-
lítica social; además, promovió la 
creación del Comité Técnico para 
Atender las Violencias en Pers-
pectiva de Género del CUValles.  

En la categoría de Academia 
para instituciones, se otorgó el 
premio al Tribunal Universitario 
de la Universidad Autónoma de 
Baja California, que busca ser 
un contrapeso ante los abusos, 
errores y excesos de las auto-
ridades, cuerpos académicos, 

profesores e investigadores en 
contra de alumnos.

El exrector general de la 
UdeG, Tonatiuh Bravo Padilla, 
fue distinguido en la categoría 
de Servicio público, por desem-
peñarse como rector del Centro 
Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas (CUCEA), 
diputado federal y local, así 
como regidor del ayuntamiento 
de Guadalajara.

En la categoría de Activismo 
se galardonó a José Benjamín 
González Mauricio, que es colabo-
rador en la agenda de diversidad 
sexual ante el Tribunal Electoral 
de la Federación y cuenta con di-
versas publicaciones en el tema.

Mientras que en la categoría 
de Juventudes recibió el reco-
nocimiento el estudiante hi-
dalguense Daniel Alonso Rodrí-
guez Pérez, quien en 2017 fue 

nominado al Premio Nobel de 
la Paz, convirtiéndose en una 
de las personas más jóvenes en 
ser nominado.

Además, en la ceremonia se 
reconoció el trabajo de las y los 
Embajadores de paz, que se dis-
tinguen por su trayectoria, voca-
ción y aportaciones significativas 
en la construcción de paz y pro-
moción de derechos humanos.

Esta distinción fue otorgada 
a la rectora de la Universidad 
Enrique Díaz de León, Claudia 
Robles Morales; al consejero 
presidente del Mecanismo de 
Protección de Personas Defen-
soras de Derechos Humanos y 
Periodistas de Jalisco, Pedro Gó-
mez Limón; a la universitaria y 
atleta olímpica, Citlali Cristian 
Moscote; y al activista y defen-
sor de derechos humanos, Ro-
berto Villanueva Guzmán.

Reconocen a personas e instituciones 
por su labor en la defensa de los DDHH

UdeG se posiciona en el Ranking de Aprendizaje en Línea 2024 de Times Higher Education
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El Congreso Extraordi-
nario de la FIFA, ratificó la 
candidatura para la anfitrio-
nía del 2030 de España, Ma-
rruecos y Portugal. Además de 
tres partidos en Buenos Aires, 
Asunción y Montevideo, para 
conmemorar el primer Mun-
dial de la historia jugado en 
1930 en Uruguay.

En suma serán 20 estadios 
distribuidos en 17 ciudades 
de España, Marruecos y Por-
tugal donde se celebrará la 
competición del 13 al 31 de 
julio. Los tres candidatos para 
la inauguración y la final son 
el Santiago Bernabéu en Ma-
drid, el Camp Nou de Barce-
lona y el Gran Estadio Hassan 
II de Casablanca, de nueva 
construcción.

Además, los partidos del 
centenario abrirán la compe-

tición el 8 y el 9 de junio en 
los estadios Defensores del 
Chaco, Nuevo Estadio Nacio-
nal, ambos en Asunción, Mo-
numental de Buenos Aires y 
Centenario de Montevideo. 

Cabe destacar que las 211 
asociaciones de la FIFA ratifi-
caron a Arabia Saudita como 
organizador para el Mundial 
de 2034, y aunque aún no 
existe un calendario pro-
puesto, ya se tienen cinco se-
des y 15 estadios, entre ellos 
el Internacional Rey Salman 
de Riad, aún por construir 
con una capacidad para 92 
mil 760 espectadores, como 
escenario del partido inaugu-
ral y la final.

Previo a la ratificación, 
Gianni Infantino, presidente 
de la FIFA, hizo constar una 
comunicación remitida por la 

Federación de Noruega por-
que los procesos de la candi-
daturas parecen no ajustarse 
a los principios de las refor-
mas de la organización, donde 
se pide que se estudie el tema 
en el subcomité de derechos 
humanos. Además, se refirió 
a otra comunicación de Sui-
za que cuestiona el procedi-
miento de votación.

La presidenta de la Comi-
sión Gestora de la Federa-
ción Española, María Ángeles 
García, precisó que “España 
tuvo el honor y el privilegio 
de acoger la Copa del Mundo 
en 1982, el mundial de Na-
ranjito que con tanto cariño 
se recuerda” que además per-
mitió dar un paso adelante 
en la modernización del país 
que comenzaba el camino en 
la democracia.

El Pachuca, campeón de la Con-
cacaf, goleó 3-0  a Botafogo de 

Brasil, reciente ganador de la Copa 
Libertadores, eliminándolo de la Copa 
Intercontinental. Oussama Idrissi, Nel-
son Deossa y Salomón Rondón fueron 
los protagonistas de los tres tantos 
que dieron la victoria a los Tuzos. 

“Hicimos un partido redondo 
contra un rival muy poderoso. Pa-
chuca es un equipo que proyecta 
y con muchos jóvenes, y dimos un 
partidazo, fuimos justos ganadores, 
el rival dignifica nuestra victoria, así 
que estamos muy contentos”, expre-
só el uruguayo Guillermo Almada, 
director técnico de Pachuca. 

Luego de un viaje de casi 20 
horas de Río de Janeiro a Doha, el 
entrenador del Botafogo, Artur Jor-
ge, decidió descansar a varios juga-
dores clave, por lo que su agotado 
equipo fue una sombra frente a lo 
acostumbrado. Los brasileños tuvie-
ron que sobrellevar su quinto par-
tido en poco más de dos semanas, 
por lo que su director técnico reali-
zó cinco cambios al equipo que ven-
ció 3-1 al Atlético Mineiro en la final 
de la Libertadores en Buenos Aires. 

En el enfrentamiento dispu-
tado en el estadio 974 de Doha, 
Qatar, el equipo mexicano se apro-
ximó con un potente disparo de 
Elías Montiel que pasó cerca del 
poste derecho de la escuadra rival, 
sin embargo, fue hasta el segun-
do tiempo cuando el campeón de 
la Concacaf se adelantó y definió 
con un remate de derecha a los 50 
minutos. Botafogo respondió a los 
54 con un disparo que rechazó el 
portero Carlos Moreno.

Luego, el Pachuca realizó mo-
dificaciones e ingresó a Deossa y al 
ecuatoriano Ángel Mena para domi-
nar en la media cancha y al minuto 
66 se registró el segundo gol con un 
disparo dentro del área. Finalmen-
te, el venezolano Salomón Rondón 
metió el tercer tanto al minuto 80, 
tras recibir un pase de Idrissi. 

“Saltar al campo poco más de 
24 horas después de llegar tras un 
largo viaje, el jet-lag, además del 
calendario incesante es frustrante, 
pero es algo que no podemos con-
trolar como equipo. No jugamos 
bien y eso es algo difícil de digerir”, 
declaró Jorge en rueda de prensa.

Finalmente, el entrenador 
del equipo contrario, aceptó que 
Pachuca fue mejor y más efec-
tivo, aprovechando sus oportu-
nidades en el segundo tiempo. 
Añadió que no fue posible ali-
near al equipo como se deseaba. 

“No hay nada más que decir 
sobre el contexto, porque tene-
mos que quedarnos con el resul-
tado. El resultado no fue el que 
queríamos, pero nada borra lo 
que hemos hecho tan bien esta 
temporada”, remarcó.

El campeón de la Concacaf, 
enfrentará el sábado al Al-Ahly 
egipcio para tener la posibilidad 
de jugar la final de la Interconti-
nental contra el Real Madrid, cam-
peón de la Liga de Campeones de 
Europa, la próxima semana.

Pachuca podría enfrentarse al Real
Madrid luego de derrotar a Botafogo

FIFA confirma que el Mundial 2030 tendrá
como sede España, Portugal y Marruecos


